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MOT DU 

PRÉSIDENT 
Cette année nous franchissons une date importante pour notre organisation.  En effet, nous avons souligné au mois dõavril dernier à 

Québec le 30e anniversaire de la fondation de la SADC Vallée-de-la-Gatineau.  Première à être implantée au Québec, notre organisation 

ainsi que notre grand Réseau des SADC et CAE (plus de 254 membres à travers le pays) a su démontrer, avec le temps, toute la 

pertinence et la justification pour les différents gouvernements fédéraux de maintenir et supporter nos organismes dans le meilleur intérêt 

des régions du Canada.  Cette affiliation, durant toutes ces années, avec le gouvernement fédéral, nous a permis de reconduire une 

entente, tout comme les autres SADC du Québec, pour les 5 prochaines années.  Cette nouvelle entente nous permet, comme 

organisme, de stabiliser nos interventions dans le temps et de continuer à orienter et influencer le développement de notre collectivité. 
 

Parce que le changement est intimement lié à nos principes organisationnels que sont mission, vision et valeurs, le conseil 

dõadministration de la SADC travaille depuis plusieurs mois déjà à lõ®laboration dõun plan de croissance et de diversification de notre 

économie.  Ce plan que lõon appelle Horizon 2025 se traduit par une vision projetée de 15 ans de ce que sera notre collectivité en 2025. 
 

En laissant aller et cheminer les éléments de nos bases économiques actuelles (forêt, villégiature, agriculture, tourisme, commerce de 

détail, services gouvernementaux, etc.); comment ceux-ci évolueront-ils au fil des ans; quels changements dans ces secteurs viendront 

influencer à la hausse ou à la baisse lõactivit® économique de notre région?  Cõest dans une perspective de vision, de recherche et 

développement que nous avons entrepris une telle démarche.  Peut-on se projeter dans lõavenir et voir venir les coups et comment tirer le 

meilleur pour nos générations futures? 
 

Ce plan ambitieux de positionnement économique stratégique devra être orienté selon les concepts de développement durable, cõest-à-

dire un développement qui répond aux besoins du présent sans compromettre la capacité des générations futures de répondre aux leurs.  

Cette démarche ne pourra se faire sans la collaboration de tous nos partenaires.  Ici il faut bien comprendre quõil nõest absolument pas 

question de faire table rase de ce qui existe déjà, bien au contraire, il faut bâtir sur nos assises bien implantées et profiter de ce que nous 

avons déjà et bâtir un futur pour le bien de nos communautés. Cõest pourquoi nous espérons quõ¨ la fin de cette grande enquête, nous 

ayons régionalement une perspective plus éclairée de notre futur et nous positionner avantageusement économiquement. 

 

 

 

 

 

 

 

André Galipeau 

3 



MOT DU 

DIRECTEUR 

Depuis quelques temps déjà, la SADC accentue ses efforts dans son service-conseil et financier aux entreprises afin 

dõoffrir à la communauté dõaffaires du territoire des outils adaptés aux besoins sans cesse changeants de ces entreprises.  

Notre expertise, développée au cours des 30 dernières années dans le monde des affaires, nous oblige à nous ajuster à 

ces dits changements afin dõ°tre au diapason des besoins des entrepreneurs.  Cõest pourquoi, au cours de la dernière 

année, et en début de celle-ci, nous offrons à la communauté dõaffaires quatre nouveaux outils et services qui pourront 

aider les promoteurs qui en feront la demande. 
 

La trousse dõoutils RH (ressources humaines), dont une partie du personnel de la SADC a suivi une formation adaptée, 

nous permet dõintervenir dans un aspect névralgique de toutes les entreprises soit : la gestion des ressources humaines.  

Cet outil a été développé pour répondre à un besoin organisationnel des dirigeants dõentreprises dans le cadre dõun 

projet pilote à travers le Canada, en collaboration avec la CBDC de Restigouche au Nouveau-Brunswick.  Cette 

approche a été développée en fonction des besoins des PME et adaptée à celles-ci.  Nous offrons donc à nos PME du 

territoire cet outil qui a fait ses preuves non seulement en améliorant le rendement du personnel des PME, mais 

également la productivité et la rentabilité de celles qui ont suivi le cheminement. 
 

Une autre aide mise à la disposition des PME et qui est dõactualit®, est toute la question de la relève en entreprise.  

Enjeux réels qui touchent et toucheront beaucoup dõentreprises du territoire.  La question de la relève des entreprises 

dans notre MRC devra être traitée avec beaucoup dõint®r°t au cours des prochains mois et années ; en effet, avec 

lõav¯nement de la retraite des baby-boomers (nés avant 1965), beaucoup dõentreprises risquent de fermer ou dõexpertises 

se perdront si celles-ci cessent leurs activités faute de relève.  Pour plusieurs, celles qui ne réussiront  pas à trouver une 

relève, se verront dans lõobligation de liquider et de tout simplement fermer.  Cette situation est difficile à vivre non 

seulement pour les propriétaires, mais aussi pour la communauté parce quõen fermant, nous perdons non seulement 

une expertise 

 
 

 

 

 

 

Pierre Monette 
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MOT DU DIRECTEUR (SUITE) 
 

reconnue et professionnelle, mais aussi de lõactivit® économique et des emplois.  Cette formation, développée par 

lõUniversit® Ste-Anne de la Nouvelle-Écosse, est offerte aux promoteurs de la région et la SADC aide ceux-ci à planifier 

tout le transfert dõune entreprise.  Ce processus peut sõ®chelonner sur plusieurs mois et même plusieurs années, et cõest 

pourquoi il faut que les promoteurs soucieux de la continuité de leurs affaires doivent sõy prendre dõavance et planifier 

ce transfert.  Voilà en quoi cette formation vient aider et guider les gens dans cette dynamique.  La SADC sera en 

support aux promoteurs tout au long du processus. 
 

Un autre outil mis à la disposition de nos promoteurs est lõacc¯s à des ressources professionnelles formées.  Le 

programme Objectif carrière met à la disposition des entreprises des jeunes diplômés (DEP, collégial et/ou 

universitaire) dans des champs de compétence variés.  Cette aide comporte 2 volets : premièrement offrir aux jeunes 

diplômés une expérience concrète de travail dans leur domaine dõexpertise et deuxièmement offrir aux employeurs 

dõavoir accès à des ressources formées et hautement qualifiées.  Pour nous, à la SADC, cõest une façon dõaider notre 

collectivité à freiner lõexode des jeunes.  Ce programme, si nous avons lõaval du gouvernement fédéral, sera à la 

disposition des entreprises dès le début de juillet de cette année. 
 

Enfin une salle de vidéoconférence : Comme son nom lõindique, la SADC met à la disposition des entreprises du 

territoire une salle de vidéoconférence.  Cet équipement lié à la fine pointe de la technologie, permettra aux promoteurs 

dõavoir accès à une technologie qui permettra aux utilisateurs dõ®conomiser temps, argent et déplacements et soutenir 

lõefficacit® des entreprises.  Notre salle est directement en lien avec notre clientèle, soit les PME du territoire.  Comme 

on le sait, les petites entreprises nõont souvent pas accès  à des équipements spécialisés qui sont dispendieux à acquérir 

et à utiliser.  Cõest pourquoi, nous mettons à leur disposition ce nouvel outil, qui pourra les aider dans la gestion 

quotidienne de leurs activités. 
 

Comme vous pouvez le constater, à la SADC nous nous efforçons de toujours adapter notre offre de services aux 

besoins réels de la communauté dõaffaires. 
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LES ADMINISTRATEURS 

Rangée du haut de gauche à droite : Norbert Potvin (Représentant Tourisme), André Riopel (Représentant Forêt), André 

Galipeau (Représentant Industrie), Stéphane Lévesque (Représentant Service) et  Neil Gagnon (Représentant MRC) 
 

Rangée du bas de gauche à droite : Leona Grimes (Représentante Citoyen), Kerry Anne Gorman (Représentante Commerce), 

Maria Brennan (Représentante Autochtone) et Louis-André Hubert (Représentant Ville de Maniwaki) 
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LES PERMANENTS 
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De gauche à droite : Julie Bénard (Agent de suivi), Nathalie Patry (Analyste financière), Pierre 

Monette (Directeur général), Josée Croteau (Adjointe administrative) et Josée Nault (Responsable des 

communications et Conseillère jeunesse). 
Une équipe possédant 50 ans          

dõexp®rience, ¨ votre service! 



RÉALISATIONS 2010-2011 

Horizon 2025 
 

Soucieuse de bien cerner et connaître notre environnement territorial, avec ses influences internes et 

externes, ainsi que les tendances pouvant influencer notre avenir, la SADC Vallée-de-la-Gatineau 

donnait en février 2010, le mandat à une firme spécialisée (Zins Beauchesne et associés) pour 

travailler sur un certain aspect du projet Horizon 2025. 
   

La période du 1er avril 2010 au 31 mars 2011 a permis de compléter une phase où lõon définit un 

portrait détaillé du territoire et des gens qui lõhabitent.  Par la suite, la 2e phase a également été 

entreprise où des pistes de diversification sont abordées en fonction des grandes tendances et de la 

réalité du territoire.  Cette phase reste à compléter.  La démarche proposée est évolutive et adaptable 

selon la synergie de notre territoire en matière économique.  Sans vouloir précipiter les choses, cet 

exercice est orienté dans une optique de recherche et développement, et nous devons adapter nos 

actions dans le temps, selon la tournure des événements. 
  

Pour nous, cette opération est stratégique et devra à la fin, nous donner comme collectivité, des balises 

et orientations concrètes afin dõarriver à nos fins qui sont la diversification et la croissance économique 

de notre territoire.  Nous prendrons donc le temps nécessaire avec nos partenaires, afin de travailler 

sur des actions concrètes, constructives et réalistes. 
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RÉALISATIONS 2010-2011 

La Vall®e de lõart de vivre 
  

Au dernier bilan annuel, nous soulignions que La Vallée de lõart de vivre était le point de départ dõune 

vaste démarche. 
 

Le travail effectué depuis ce temps a permis dõamorcer le processus dõadh®sion à ce réseau dõexcellence 

régionale.  En effet, le 11 janvier 2011, en collaboration avec ses partenaires : Radio CHGA, Le Journal La 

Gatineau et la Chambre de commerce et dõindustrie de Maniwaki, la SADC tenait une conférence de 

presse annonçant le point de départ du projet pour les entreprises du territoire. 
 

Un objectif de 50 entreprises adhérentes était alors fixé.  Celles-ci étaient invitées à sõengager dans un 

processus dõam®lioration continue de leur service à la clientèle.  Pour les aider dans cette démarche, une 

adhésion à La Vallée de lõart de vivre offrait les avantages suivants :  visite dõun client mystère et réception 

dõun rapport qualifiant lõexp®rience client vécue par celui-ci dans lõentreprise, visibilité à la Radio CHGA et 

dans le Journal La Gatineau, atelier-conférence sur le service à la clientèle et naturellement du matériel 

identitaire aux couleurs de La Vallée de lõart de vivre.  Au 31 mars 2011, 36 entreprises avaient adhéré à la 

démarche.   
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RÉALISATIONS 2010-2011 

 

Grâce à une visite exploratoire en Nouvelle-Écosse, en septembre 2009, la SADC Valléeð

de-la-Gatineau a pu établir des liens et des contacts avec certains partenaires dont 

lõUniversit® Ste-Anne. Les premiers échanges ont permis de voir certaines  similitudes 

entre les deux régions  au niveau des défis à relever. Lors de cette visite, une présentation 

sur la formation en ligne concernant la relève des entreprises, soit le projet S.O.S Relève, a 

particulièrement retenu notre attention.  
 

Le projet S.O.S Relève est un projet innovateur mis sur pied par lõUniversit® Ste-Anne en 

Nouvelle-Écosse en collaboration avec le Collège communautaire de Dieppe au Nouveau-

Brunswick.  Cette formation en ligne permet de  guider les  promoteurs qui désirent 

développer des connaissances dans le but de planifier la relève de leur entreprise. Cõest 

pour cette raison que la SADC en collaboration avec le Centre local dõemploi sõest 

impliquée dans ce projet de formation afin de lõoffrir aux entrepreneurs de la MRC Vallée-

de-la-Gatineau. Les promoteurs qui désirent sõinscrire et en apprendre davantage sur les 

façons de bien préparer leur relève peuvent être admissibles à une aide financière de la 

part de la SADC et du CLE. De plus, la SADC sõassure également dõoffrir un soutien 

technique aux promoteurs qui sõinscrivent à cette formation et ce, tout au long du 

processus. 
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Relève en entreprise 
 

En novembre 2006, le Réseau des SADC du Québec, les Sociétés dõaide au développement des collectivités et le Réseau de 

développement économique et dõemployabilit® (RDÉE) Canada sõengageaient à consolider lõEspace économique 

francophone pancanadien. Cette alliance a permis de favoriser la diversification économique des régions devant la difficulté 

dõacc¯s au marché canadien pour les PME francophones, en raison des diverses problématiques culturelles et linguistiques. 

Ce projet fut donc une belle occasion de repenser nos façons de faire afin de sõassurer de notre essor économique.  

 



RÉALISATIONS 2010-2011 

Viens nous parler de ton avenir 
 

Voici un rappel historique du dossier.  Il  sõagit dõun projet qui fut initié par la SADC à lõautomne 2009.  

Au printemps 2010, des partenaires se sont joints au projet afin de réunir des jeunes des niveaux de 3e, 

4e et 5e secondaire (majoritairement) des écoles de Maniwaki et Gracefield de même que quelques 

participants des centres de lõ£ducation des adultes de Maniwaki et Gracefield leur permettant ainsi de 

sõexprimer selon les quatre (4) thématiques suivantes : 
 

ƍ Fiert® et sentiment dõappartenance ¨ la r®gion 

ƍ Lõavenir 

ƍ Lõemploi 

ƍ Les clés de la réussite 

 

 

 

Suite à cette activité de rassemblement qui fut tenue le 17 mars 2010, un comité ad hoc sõest composé 

afin de donner suite au constat ressorti au cours de cette journée soit :   
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RÉALISATIONS 2010-2011 
Viens nous parler de ton avenir (suite) 
 

Lõ®tape suivante fut donc de procéder à un sondage scientifique régional auprès des jeunes âgés entre 

12 et 17 ans habitant dans la Vallée-de-la-Gatineau.  Comme la journée du 17 mars fut animée quõen 

français, seuls les francophones avaient pu exprimer leur opinion.  Il  importait alors au comité que les 

anglophones soient également sondés afin de leur permettre de sõexprimer également.   Cõest ainsi, 

quõaccompagn® par la firme Zins Beauchesne Associés, que le processus dõun sondage fut enclenché.  

Dõabord, un questionnaire fut élaboré et celui-ci fut administré auprès des élèves échantillonnés 

provenant des Commissions scolaires des Hauts-Bois-de-lõOutaouais et de Western Québec. 
  

Méthodologie du sondage  : 

Un échantillonnage de type non proportionnel (avec pondération et un calcul de 5% de marge 

dõerreur) permettrait dõassurer une représentativité de la population à lõ®tude, la crédibilité des résultats 

de même quõun coût raisonnable pour la saisie, le traitement et lõanalyse des données.  Ainsi, sur une 

population à lõ®tude totale de plus ou moins 1 000 jeunes, ce sont 507 questionnaires qui furent 

compilés et traités. 
  

La coordonnatrice du comité ad hoc Viens nous parler de ton avenir tient à remercier les membres du 

comité de leur implication au sein de ce dossier régional sõadressant à la jeunesse val-gatinoise. 
  

 

12 

Les partenaires au projet : 


